
海港新前腰海港新前腰，，自家小孩自家小孩
——19岁在冠军球队踢前腰，蒯纪闻做到了！
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终场哨响过后，海牛阵中的两名
海港旧将林创益和陈纯新来到主队看
台前致意。前者是海港1993届的一
员，曾与杨世元、张卫、李圣龙等一起
为上海队夺得2013年全运会男足甲
组（U20）冠军，后者作为1997-1998届
一员也曾在莱科执教时期为球队有过
多次出场。

“比赛当天还在下雨，而且刚开始
看预报说可能雨不小，所以就没让太
太和孩子过来（看比赛）。”林创益说。
赛后走出球员通道的一路上，林创益
与包括李圣龙等老队友在内一路走一
路聊。

在第10轮战平山东泰山的比赛

中，林创益迎来个人中超出战200场
的里程碑，这其中他在海港的中超出
场次数就达到104场，尤其是在2013
赛季随海港初登中超舞台时，林创益
17次出场的数据堪称当时海港1993
届球员之最。不过此后在其胜任的中
场位置上，球队绝大多数时候都由外
援把持，尽管如此，鉴于在训练中的良
好表现，林创益总能获得历任外教的
青睐。

直到2021赛季开始后，他离开海
港转投沧州雄狮。“这场比赛对我们
来说就是全力以赴去拼，压力倒没什
么，毕竟海港是一支强队。未来还是
一场一场踢吧，先好好准备下一场。”

有意思的是，伴随着林创益的绕场致
谢，海港球迷也亲切的呼唤其“林
皇”。

陈纯新则是在2023赛季前离开
海港加盟青岛海牛，过去两年中，他已
经为海牛出战超过40场。在当年的
海港队里，陈纯新与同龄段的李申圆
在左右两个边翼卫位置上表现颇为抢
眼，出于寻求更多比赛机会的考虑，陈
纯新做出了离开的选择。眼下，青岛
海牛依然积7分位列倒数第二，下一
轮他们还将在主场迎战北京国安，艰
难时刻，每一分都很重要。“团结在一
起，每个人都付出多一点，共同守护球
队。”陈纯新说。

“小目标？想尽快进个球”
第76分钟，穆斯卡特将蒯纪闻叫

到身边，一番耳语后，这名19岁小将换
下受伤的维塔尔。刚刚登场没多久，
蒯纪闻就用一次边路人球分过完成突
破，随后将球传至禁区中路，可惜古斯
塔沃的左脚推射被海牛门将挡出，差
一点，蒯纪闻就能收获个人首次助攻。

这是蒯纪闻连续第四次出场，相
比于客场对阵云南玉昆时的联赛首
秀，他正以肉眼可见的势头进步。“还
是那种感觉，中超联赛的节奏、包括强
度和青年队比赛不同，对我来说要努
力去适应。相比第一场，在适应程度
上感觉要好许多。”蒯纪闻说。

对阵云南玉昆的比赛，蒯纪闻首
发出场，不过是出现在球队的右路。
赛后，穆斯卡特坦言，这并不是蒯纪闻
最为熟悉和擅长的位置，而就在那场
比赛之后，蒯纪闻但凡替补登场，教练
组就直接将其安排在中路，这正是他
在上海全运队和国青队最常出现的位
置。“可能相比之下，对前腰会更熟悉
一些。”蒯纪闻自己说道。主场对阵北
京国安的比赛中，蒯纪闻几次利用个
人突破制造威胁，若非国安中卫恩加
德乌防守覆盖面积较大，他曾有机会
在与队友完成踢墙配合后送上横传助
攻；客场与武汉三镇的比赛中，蒯纪闻
在中路和边路都有过几次不错的输
送，体现出其不错的配合意识。本轮
面对青岛海牛，蒯纪闻曾一度接近进
球，比赛最后阶段，李帅左路传中，后
点的武磊得球后调整至右脚射门，皮
球击中立柱后弹到点球点前的蒯纪闻
脚下，后者停下球后弹射可惜稍稍高
出横梁。错失进球后的蒯纪闻也是抱
头懊恼，看得出来他非常渴望为球队
建功。“近期的小目标？那就是想尽快
进个球吧。”蒯纪闻说。

尽管与进球失之交臂，不过蒯纪
闻体现出的进步足够令人欣喜，对于

正处阵容重组和新老交替的海港而
言，蒯纪闻、李新翔等年轻球员的涌
现，于他们自己和球队来说，无疑都是
一种新的契机。

“处理球合理性需提高”
王钰栋的个人联赛进球数已经达

到八粒，刘诚宇连续两场比赛进球，蒯
纪闻也在一步步接近于捅破那层窗户
纸。当然，需要看到的是，无论是王钰
栋还是刘诚宇，两人的场上位置都更
倾向于终结者的角色，而蒯纪闻在国
青时期虽然进球也不少，但其所处的
中路位置更偏向于攻击型前腰，同时
带有组织功能，这也使得蒯纪闻在场
上的角色或者说责任，不仅仅局限于
破门得分。而恰恰是这一点，对于一
名19岁的本土球员而言，其实也蕴含
着特殊意义。

多年以来，海港在中路进攻核心
的位置上，一向由外援把持。埃里克
森时期，后腰位置上有达维，前腰更

是有孔卡坐镇；从博阿斯开始，海港
的中场由奥斯卡掌控，并且这一踢就
是八年。随着奥斯卡、巴尔加斯的离
开，包括海港在内，中超联赛现如今
已经很难再有这种级别的外援。以
海港为例，维塔尔有着不错的组织推
进和局部区域内摆脱能力，并且最近
几轮也显示出不错的传球和射门感
觉。至于茹萨、加布里埃尔等外援也
各有功能性，由此一定程度上也就给
到教练组以机会来尝试让蒯纪闻出
任中路位置。

对比中超其他第一集团球队，申
花有特谢拉、山东泰山有卡扎伊什维
利、成都蓉城有罗慕洛、国安也有塞
尔吉尼奥和古加这样的球员。从数
据上来看，大部分时间出现在后腰组
织位上的维塔尔并不处于下风，但要
说在前腰位置上起用非归化的本土
球员，海港着实是第一家，这也足以
看出球队和穆斯卡特对蒯纪闻的信
任和重视。

在真正派遣蒯纪闻出场前，穆斯
卡特也通过观看U20亚洲杯、中乙联
赛来进一步为这名小将“寻找”合适的
战术定位。由于去年一年以及今年年
初都并未参与一线队的合练，因此蒯
纪闻如今能有这样的进步速度已属不
易。“现在通过不断适应，和老大哥们
已经比较熟悉了。不过在场上还是有
许多需要提高的地方，比如体能和处
理球的合理性上，无论时间多少，教练
让我上我就去努力。”蒯纪闻说。

连续四场比赛，19岁的蒯纪闻都获
得了一线队出场机会，其中除了客场对
阵云南玉昆外，其他三次替补出场后，蒯
纪闻都站到了近似前腰的位置。在绝大
多数时候都由外援把持的区域，海港将
机会留给了“自家小孩”，个中用意不言
而喻。至于蒯纪闻自己，正通过表现一
步步接近进球的“小目标”。

本版撰稿 首席记者 刘闻超

解开封印连场进球
赛后就医问题不大

先丢一球的情况下，海港依靠巴
西外援维塔尔的低射破门将比分扳
平，继上一轮客场对阵武汉三镇收获
进球以后，海港10号的射门感觉与信
心正在逐步提升。

赛季初加盟海港后，维塔尔度过
了一段适应期。作为一名新援，维塔
尔需要融入全新的联赛环境和战术体
系中，明显可以感觉到，在与全队尚未
磨合到位的情况下，他在比赛中相对
保守，而赛季初较为频繁的位置变动
也在一定程度上影响到其表现。事实
上，对于维塔尔，海港从未想过将其作
为奥斯卡的“平替”来引进，更何况以
如今联赛的整体情况而言，也不太可
能再有类似奥斯卡这种级别的球员出
现。

好消息是，随着比赛深入，维塔尔
似乎正逐步找到感觉，尽管存在着对
抗性不强的欠缺，不过维塔尔懂得利
用技术和出脚速率快的优势为自己寻
得一席之地。12轮联赛过后，这名巴
西中场已经为球队贡献两粒进球和四
次助攻，在球队右后向前的串联组织
上，维塔尔同样开始认清了自己的“角
色定位”。值得一提的是，此役同青岛
海牛的进球，是维塔尔加盟海港后在
主场打入的首粒进球。“很高兴能在主

场进球，同时球队收获了宝贵的 3
分。我们会继续努力，为之后的每场
比赛拼搏，不断朝着目标前进。”维塔
尔说。

令人揪心的一幕曾出现在第76
分钟，维塔尔在将球分给队友后直接
坐到场地上，并时不时触摸着自己的
胸口，疑似出现头晕岔气的状况。队
友们纷纷上前关切，队医科蒂在进场
询问过后，向场边做出了换人手势，随
后维塔尔被搀扶着走下球场。赛后，
穆斯卡特表示维塔尔的头部和胸部感
到不适。

本场比赛，维塔尔受到对手重点
“照顾”，上半场比赛中，他就曾在边线
得球后被海牛中卫刘军帅从背后撞
倒；在那之后不久，维塔尔在一次冲刺
至底线后手撑广告牌“缓”了许久才走
向角球点。下半场比赛中，他又在一
次中场拼抢过程中被萨里奇亮起的鞋
钉伤到大腿……

据了解，在比赛行将结束前，维塔
尔就在球队工作人员的陪同下前往医
院接受检查，所幸，目前来看问题不是
太大。经过休整后，维塔尔出现在赛
后第二天的训练场上，当然，未来几天
里，球队仍将有意识地对其身体状况
进行监测。

旧将谢场，球迷高呼“林皇”
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